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праздником. Для меня боль-
шая честь работать вместе с 
вами в одной команде. Этот 
год не был простым, у нас слу-
чилось 3,5 тысячи различных 
чрезвычайных происшест-
вий, катастроф. Спасено бо-
лее полутора тысяч челове-
ческих жизней. Профессия 
спасателя такая, что можно 
приобрести знания, навыки, 

но к ним еще нужно иметь 
призвание и определенные 
человеческие качества. Вы 
проявляете себя как настоя-
щие профессионалы, – сказа-
ла первый заместитель пред-
седателя правительства реги-
она Анна Рослякова. 

Анна Рослякова и замес-
титель главы администрации 
г. Рязани Михаил Ромодин 

также получили медали МЧС 
России за отличие в ликвида-
ции последствий чрезвычай-
ной ситуации. В награжде-
нии принял участие главный 
федеральный инспектор по 
Рязанской области аппарата 
Полномочного представи-
теля Президента РФ в ЦФО 
Михаил Максимов. Он отме-
тил, что уходящий год при 

всей его сложности является 
еще и памятным. Пожарной 
службе области исполнилось 
200 лет. Пожарных и спасате-
лей поздравили от лица всего 
аппарата полпреда Президен-
та и его руководителя в ЦФО 

Игоря Щеголева, пожелали 
личному составу профессио-
нализма, дружных коллекти-
вов и поменьше тревожных 
сигналов. 

Фото Александра Королева
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михаил скрипников

старожилово. Старожиловское «Боевое братство» 
победило в смотре-конкурсе на лучшее местное отде-
ление. В Подмосковье прошло расширенное заседание 
Центрального совета организации «Боевое братство», 
на котором определили победителей смотра-конкурса. 
В нем участвовали представители регионов России. Ру-
ководители местных отделений представляли свои роли-
ки о деятельности и комментировали их. В итоге старо-
жиловцы стали первыми. Им вручили почетную грамоту, 
цифровой планшет и юбилейную медаль. Председатель 
Всероссийской организации «Боевое братство» Борис 
Громов вручил руководителю старожиловского отде-
ления Борису Сайфутдинову книгу с автографом. При-
сутствующие побывали в главном храме Вооруженных 
сил России. 

спас-клепики. В новогоднем выпуске программы 
Первого канала «ПроУют» участвует семья Яшечкиных 
из Клепиковского района. Они занимаются заготовкой 
натурального варенья, ферментированного иван-чая. 
Екатерина и Денис рассказали зрителям о своем увле-
чении. Ведущая программы узнала о необычном варе-
нье из шишек, лепестков сирени, дикой розы. Супруги 
также активно участвуют в общественной жизни. В этом 
году благодаря их инициативе в Спас-Клепиках открыли 
культурное пространство, где дети и подростки посе-
щают различные мастер-классы, смотрят кино, играют 
в настольные игры.

касимов. Сообщество касимовских бабушек гото-
вит к отправке в зону СВО посылки с новогодними по-
желаниями. Об этом сообщила жительница Касимова, 
активистка Любовь Катникова. Женщины-пенсионерки 
вносят вклад в общее дело. Кто-то приобретает или пе-
редает свои запасы пряжи, кто-то вяжет. Другие соби-
рают деньги и покупают нужные товары. Волонтеры от-
везли четвертую посылку в зону специальной военной 
операции от сообщества касимовских бабушек. Первая 
посылка с шерстяными носками была передана леген-
дарной «Спарте». Сейчас женщины готовят посылки, в 
которых также будут теплые вещи. В каждую пару нос-
ков и рукавиц вкладывают письма и шоколадки. Сверху 
в коробку – общее письмо с видом Касимова и позд-
равление с Новым годом.

новости раЙонов
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награда за интеллект
ОДАРЕННЫм ДЕТЯм ВРУЧАюТ ИмЕННЫЕ СТИПЕНДИИ

Первую церемонию 
вручения свиде-

тельств провели в зале 
торжественных при-
емов регионального 
правительства. ребята 
пришли нарядные в со-
провождении свои пе-
дагогов. волнения не 
могли скрыть ни те, ни 
другие. 

В соответствии с пос-
тановлением губернатора 
ежегодно одаренным детям 
присуждаются 150 именных 
стипендий в размере 15 000 
рублей каждая – как едино-
временное поощрение за 
предыдущий учебный год. 
Именная стипендия губер-
натора Рязанской области 
присуждается победителям 
международных и всерос-
сийских олимпиад, кон-
ференций, соревнований, 
фестивалей, смотров, кон-
курсов.

Помощь приходит вовремя 

В ДЕНь СПАСАТЕЛЯ ЧЕСТВОВАЛИ ЛУЧшИх РЯзАНСКИх БОЙЦОВ мЧС 

семен аксенов, всеволод темнышев и Борис коняхин со своим руководителем 
людмилой алексеевной Щеголевой

– Очень приятно вас всех 
видеть в этом зале накануне 
Нового года, – говорит гу-
бернатор Павел Малков. – 
Весь этот год вы хорошо 
учились, показали себя с са-
мой лучшей стороны и зара-
ботали именные стипендии 
губернатора. Их получают 
те, кто добился самых боль-
ших успехов в учебе, спор-
те, творчестве, олимпиадах 
и конкурсах. Я поздравляю 
вас! Вы все очень большие 
молодцы!

Наибольшее число ода-
ренных детей (более 10 че-
ловек) по итогам 2022 года 
номинировано на именные 
стипендии из гимназии № 5, 
лицея № 4 г. Рязани, Ресурс-
ного центра дополнительно-
го образования.

Заведующая лаборатори-
ей по работе с одаренными 
детьми Ресурсного центра 
допобразования Людмила 
Алексеевна Щеголева со-
провождала на церемонии 
награждения троих будущих 
ученых, в чьих перспективах 
она почти уверена.

Первоклассник Борис Ко-
няхин занимается техничес-
ким моделированием уже два 

года. Вместе с ним изобрета-
ет модели современной тех-
ники и второклассник Все-
волод Темнышев. Свой опыт 
и знания ребятам передает 
руководитель Сергей Алек-
сеевич Бабкин. В уходящем 
году на всероссийском кон-
курсе в Москве «Меня оце-
нят в XXI веке» мальчишки 
из Рязани за свои разработ-
ки моделей военной техники 
получили дипломы 1 степени 
и медали «Будущее российс-
кой науки». Второклассник 
Семен Аксенов занимается 
научно-исследовательской 
деятельностью по изучению 
космоса.

– Занятия техническим 
моделированием для ребят 
весьма значимы, – говорит 
Людмила Щеголева. – Они 
развивают не только техни-
ческое мышление, но и речь, 
учатся общаться со сверс-
тниками и взрослыми. Дети 
изучают историю нашей Ро-
дины и постепенно подходят 
к определению профессии, 
а в перспективе могут стать 
учеными. Это здорово!

Именные стипендии при-
суждены также одаренным 
детям из школ Захаровского, 

Кадомского, Кораблинского, 
Михайловского, Рыбновско-
го Ряжского, Рязанского, Ско-
пинского, Старожиловского, 
Шиловского муниципальных 
районов, городов Сасово, 
Скопина, Касимова.

Стипендиатами являются 
одаренные дети – воспитан-
ники кванториума «Друж-
ба», Центра эстетического 
воспитания детей, Рязанс-
кого центра детско-юношес-
кого туризма и краеведения 
имени генерал-лейтенанта 
ВДВ И.И. Лисова.

– Мы с огромной гордос-
тью представляем рязанс-
кий край на всероссийских 
фестивалях и конкурсах, – 
говорит Екатерина Карту-
шина из Рязанского центра 
эстетического воспитания, 
победитель всероссийского 
и международного конкур-
са «Живая классика». – Хо-
телось бы поблагодарить пе-
дагогов, которые работают с 
нами, ведь без собственного 
наставника ни один из нас 
не присутствовал бы сегод-
ня в этом зале. Мы благодар-
ны вам, Павел Викторович, 
и правительству Рязанской 
области за поддержку нас, 

юных, идущих по дороге 
творчества и знаний к сво-
ей мечте – стать достойными 
гражданами своей Родины.

Всего из областного бюд-
жета в рамках подпрограм-
мы «Одаренные дети» госу-
дарственной программы Ря-
занской области «Развитие 
образования и молодежной 
политики» ежегодно выде-
ляется 2 250 000 рублей. 
Каждому лауреату вруча-
ются именная стипендия и 
свидетельство о ее присуж-
дении.

В 2022 году в связи с не-
благополучной санитарно-
эпидемиологической ситуа-
цией, как и в 2020 – 2021 го-
дах, именные стипендии 
вручаются в течение двух 
дней по несколько церемо-
ний ежедневно с временным 
интервалом. Всего состоя-
лось 4 церемонии, которые 
прошли в зале торжествен-
ных приемов правительства 
Рязанской области и боль-
шом конференц-зале минис-
терства образования и моло-
дежной политики Рязанской 
области.

Вячеслав Астафьев

В главном управлении 
мчс россии по регио-

ну в торжественной об-
становке вручили госу-
дарственные и регио-
нальные награды офице-
рам, сержантам и пра-
порщикам внутренней 
службы, сотрудникам ве-
домства, непосредствен-
но занятым в спасатель-
ной работе и тушении 
пожаров. 

Награды вручались за от-
личие при тушении масш-
табных лесных пожаров ле-
том уходящего года и за без-
упречное выполнение своего 
долга при ликвидации дру-
гих чрезвычайных ситуаций, 
в том числе техногенного ха-
рактера, за спасение людей и 
имущества. Спасатели отме-
чены знаками губернатора, 
ведомственными благодар-
ностями и медалями. Пол-
ковник внутренней службы 
Сергей Желтиков награжден 
Почетной грамотой Прези-
дента РФ. Десятки сотрудни-
ков служб пожаротушения 
и спасения получили в этот 
день премии.

– От имени губернатора 
региона поздравляю вас с 
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О чем мечтает каждый ребенок 
в преддверии Нового года? Вариан-
ты подарков можно даже не угады-
вать: у современных детей слишком 
широкий выбор и богатая фантазия. 
Лучше уж выведать желание – или 
подглядеть в письмо Деду Морозу! 
Но есть вещи, которые ценны для 
всех малышей. Возможность приме-
рить сказочный образ и пойти в нем 
на елку. Игры и веселье с друзьями. 

Поддержка и любовь близких. И ка-
пелька настоящего волшебства. Все 
это подарили ребятам из националь-
ных объединений в областной библи-
отеке имени Горького. 

Учреждение постоянно сотрудни-
чает с диаспорами. В течение года в 
библиотеке проходят события проек-
та «Искусство жить вместе», на кото-
ром активисты делятся опытом и ищут 
пути решения актуальных проблем. 

Но Новый год – время не работы, а 
отдыха. Поэтому в библиотеке устро-
или такую елку, которая пришлась по 
душе и детям, и их родителям.

В большом зале у елки гостей 
встречали Добрыня, Метелица, Ба-
ба-Яга и другие сказочные персона-
жи. Юные гости играли, водили хоро-
воды, разгадывали загадки и слушали 
добрые песни от артистов детского 
музыкального театра «Созвездие доб-
ра». Кульминацией стало выступление 
фокусника Олега Мельникова. Ребята 
узнали секреты некоторых фокусов и 
сами творили чудеса: например, за-
ставляли столик парить в воздухе. Фо-
кусник покорил и взрослых, которые 
выходили на сцену ассистировать и 
получали не только опыт, но и неза-
бываемые впечатления.

В завершение участники торжес-
тва общими усилиями призвали Деда 
Мороза и Снегурочку. Они поздра-
вили детей и взрослых с наступаю-
щим Новым годом, а те, по традиции, 
подготовили  стихотворения и песни. 
И никто не ушел с праздника без по-
дарков, новых знакомств и хорошего 
настроения.

Татьяна Кармашова

На самую долгую память
В РЯзаНИ ОтКРыЛИ ВтОРОй В РОССИИ ЦеНтР КОНСеРВаЦИИ И РеСтаВРаЦИИ БИБЛИОтечНых ФОНДОВ
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Вадим дуда,  
ГеНеРаЛьНый ДИРеКтОР РОССИйСКОй  

ГОСУДаРСтВеННОй БИБЛИОтеКИ:

– Центры консервации и реставрации очень нужны всей 
стране. Спросите любого автора, хочет ли он издаваться 
на бумаге, – и он согласится. Это очень устойчивая форма 
сохранения информации, которая передается из поколения 
в поколение.

точка зреНия 

Р язанская нефтеперерабатываю-
щая компания, входящая в Нк 

«роснефть», выиграла конкурс на 
лучшую организацию шефской ра-
боты в системе образования региона 
в номинации «социальное партнерс-
тво: шефы и профессиональная обра-
зовательная организация». На офи-
циальной церемонии награждения, 
проходившей в правительстве рязан-
ской области, павел малков вручил 
диплом генеральному директору ао 
«рНпк» сергею михайлову.

C 2012 года компания сотрудничает с 
Касимовским нефтегазовым колледжем, 
где ведется подготовка специалистов для 
дальнейшей работы на предприятии. РНПК 
помогает образовательному учреждению 
формировать материально-техническую 
базу и совершенствовать учебный про-
цесс. За последние 5 лет при поддержке 
РНПК в колледже появились современные 
лаборатории: «Химия и технология нефти 
и газа», «Технический анализ и контроль 

производства», «Автоматизация техноло-
гических процессов переработки нефти и 
газа», «Электротехника и электроника». 
Предприятием и образовательным учреж-
дением совместно разрабатываются об-
разовательные программы, организуются 
стажировка для преподавателей и практи-
ка для студентов. 

Такое взаимовыгодное сотрудничество 
помогает предприятию формировать ква-
лифицированный кадровый резерв, а сту-
дентам – трудоустраиваться по профессии 
и уже в процессе учебы получать необходи-
мые для работы практические навыки. За 
последние три года на завод трудоустроено 
более 20 выпускников колледжа.

Завод сотрудничает с десятью российс-
кими вузами и четырьмя среднепрофессио-
нальными учебными заведениями региона, 
среди которых, помимо Касимовского не-
фтегазового колледжа, Рязанский колледж 
электроники, железнодорожный техникум 
и Рязанский технологический колледж.

Анастасия Головкова

заслуженная награда
РНПК НазВаНа ЛУчшей шеФСКОй ОРГаНИзаЦИей

ПЛЮС ДВеНаДЦать  
МОДеЛьНых БИБЛИОтеК 
В регионе подвели предварительные итоги года культурного наследия  
и реализации профильного нацпроекта 

реставратор за работой.  
Ветхие страницы книг расшивают, проклеивают 

специальной бумагой и проглаживают

Вадим дуда вручает Наталье гришиной  
почетную грамоту

Награды семену гречко и Борису иогансону  
вручил председатель комитета облдумы  
по социальным вопросам сергей пупков

а еще отметили награ-
дами работников сфе-

ры культуры, победите-
лей и лауреатов творчес-
ких конкурсов и фестива-
лей, авторов книг и про-
светительских проектов. 
заседание расширенной 
коллегии министерства 
культуры региона прошло 
на базе областной библи-
отеки имени горького. 

Директор библиотеки На-
талья Гришина удостоена па-
мятной медали Министерс-
тва культуры РФ «Великий 
русский писатель Ф.М. До-
стоевский 1821–2021»; такую 
же награду вручили доценту 
кафедры литературы Рязан-
ского государственного уни-
верситета имени С.А. Есени-
на Ирине Грачевой за вклад в 
сохранение и популяризацию 
наследия русского писателя. 
Ценных подарков областной 
Думы удостоены директор Ря-
занского государственного ор-
дена «Знак Почета» областно-
го театра драмы Семен Гречко 
и директор Государственного 
музея-заповедника С.А. Есени-
на Борис Иогансон. Научный 
сотрудник музея К.Э. Циолков-
ского Ольга Астахова получи-

ла благодарность губернатора 
Рязанской области.

Подводя предваритель-
ные итоги года в регионе, 
министр культуры Марина 
Кауркина сделала акцент на 
том, что в 2021–2022 годах в 
рамках профильного нацио-
нального проекта на реали-
зацию различных программ 
было направлено и освоено 
более миллиарда рублей.

В регионе открылись 12 
модельных библиотек, зара-
ботали новые кинозал и кон-
цертный зал. В отдаленных 
населенных пунктах работа-

ют 2 мобильных автоклуба. 
В 9 детских школах искусств 
появились новые инструмен-
ты и учебные пособия, а в 4 
таких школах проведен ка-
питальный ремонт. Построе-
но и введено в эксплуатацию 
2 дома культуры – в шацком 
селе Ямбирно и в селе Ровное 
Рязанского района. По проек-
ту реновации объектов куль-
турного наследия завершился 
двухлетний ремонт в Рязанс-
ком областном театре драмы, 
открывшем премьерой новый 
театральный сезон.

По нацпроекту завершает-
ся строительство нового ДК на 
100 мест в поселке Централь-
ный Милославского района и 
ДК на 150 мест в спасском селе 
Исады. Оба объекта будут вве-
дены в строй в 2023 году.

Впервые на техническое 
переоснащение и капиталь-
ный ремонт муниципальных 
музеев в регионе по нацпро-
екту было потрачено 60,5 млн 
рублей. Так, на прошлой не-
деле после реконструкции от-
крылись Спасский историко-
археологический музей им. 
Г.К. Вагнера и Желанновский 
краеведческий музей в селе За-
видное Шацкого района. В сле-
дующем году работа по обнов-
лению музеев продолжится.

Людмила Трухина 

На базе областной 
библиотеки име-

ни горького заработало 
масштабное учрежде-
ние – Центр консерва-
ции и реставрации биб-
лиотечных фондов. он 
стал вторым из 40 цен-
тров, которые появятся 
по всей россии до кон-
ца 2030 года. первый 
начал работу 9 декабря 
в Нижнем Новгороде. 
«мы долго шли к созда-
нию подобного центра, 
поэтому именно наш ре-
гион стал одним из пер-
вых», – отметила ми-
нистр культуры облас-
ти марина кауркина на 
церемонии.

Проект курирует Минис-
терство культуры РФ. Центр 
расположился в  здании 

уже существующего Цент-
ра консервации фондов на 
улице Николодворянской. 
В 2021–2022 годах за счет 
средств областного бюдже-
та здание модернизировали: 
построили блочно-модуль-
ную газовую котельную для 
поддержания оптимальной 
температуры, сделали мас-
штабный ремонт. В ближай-
шее время в центре появится 
уникальное для Рязанской 
области оборудование. На 
его приобретение выделе-

но 30 млн рублей из феде-
рального бюджета. Техника 
позволит сохранять важные 
документы, пока они еще не 
требуют серьезной рестав-
рации, массово переплетать 
их, проводить лаборатор-
ные исследования и другие 
работы.

Ремонт и оснащение зда-
ния, условия работы специа-
листов и другие особенности 
оценила делегация во главе 
с генеральным директором 
Российской государствен-

ной библиотеки Вадимом 
Дудой. Ранее областная биб-
лиотека имени Горького и 
РГБ подписали соглашение 
о сотрудничестве. Директор 
библиотеки Наталья Гриши-
на показала гостям, как вос-
станавливают различные до-
кументы – от редкой старин-
ной Библии с иллюстрация-
ми Гюстава Доре и сборника 
стихотворений до советского 
агитационного плаката. Все 
сотрудники Центра прошли 
обучение в РГБ и в дальней-
шем будут повышать квали-
фикацию.

После экскурсии состо-
ялась торжественная цере-
мония в Горьковском зале 
областной библиотеки. Кол-
лективу и гостям записала 
видеообращение министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва. Заместитель председате-
ля правительства области 
Артем Никитин отметил, что 
в центре можно проводить 
экскурсии и показывать, 
как книги обретают вторую 
жизнь. А Вадим Дуда вручил 
Наталье Гришиной Почет-
ную грамоту и подчеркнул, 
что появление в Рязанской 
области подобного центра – 
подарок рязанцам к Ново-
му году.

В течение 2023 года в 
Центре консервации и рес-
таврации библиотечных 
фондов планируется восста-
новить 2960 документов. 
Всего реставрации ждут бо-
лее 100 тысяч документов 
библиотеки. Помимо этого, 
в учреждении будут повы-
шать квалификацию специ-
алисты библиотек, музеев, 
архивов со всей области. А 
на май запланирован семи-
нар для библиотек, которые 
хотят участвовать в конкур-
се на получение субсидии и 
создавать подобные центры 
у себя.

Татьяна Кармашова
Фото Дмитрия Осинина

спасский историко-археологический музей  
им. г.к. Вагнера 

КОМПетеНтНый ПОДхОД 
На заседании экспертного совета  
при правительстве области подвели итоги работы  
и обсудили планы на будущее

«НОВый ГОД –  
В КажДый ДОМ»
В рязанской области проходит  
всероссийская благотворительная  
акция 

На сцене ДК «Приокский» для детей 
участников специальной военной опера-
ции, ребят из многодетных, малообеспе-
ченных семей, воспитанников школ-ин-
тернатов, одаренных детей и детей с ог-
раниченными возможностями здоровья 
показали спектакль «Новогоднее приклю-
чение в космосе». Перед спектаклем была 
организована интерактивная программа, 
которая началась с традиционного хоро-
вода вокруг елки.

В Рязанском городском Дворце детско-
го творчества состоялась премьера ново-
годнего театрализованного представле-
ния «Морозко» по мотивам одноименного 
фильма А. Роу. 

Общероссийская акция «Новый год – в 
каждый дом» включает в себя всероссийс-
кую «Елку желаний», поздравления семей 
военнослужащих, самих военнослужащих, 
сбор подарков «Корзина добра», «Новый год 
– в каждый двор» и другие. Подробнее о них 
можно узнать на сайте проекта Новыйгод.
мывместе.рф. Информацию в социальных 
сетях можно найти по хештегам #Новый-
ГодвКаждыйдом2023, #МыВместе, #Но-
выйгодДетям.

ПРИОРИтет – КачеСтВО жИзНИ ЛЮДей
об этом сказал губернатор, секретарь регионального отделения Всероссийской 
политической партии «единая россия» павел малков 
в ходе XXXVII партийной конференции регионального отделения

ГЛаВНОе чУДО – ДРУжБа
В областной библиотеке имени горького Новый год встретили ребята из разных диаспор

На конференции были 
подведены итоги уходящего 
года и обозначены приори-
тетные задачи на перспекти-
ву. Павел Малков отметил, 
что в непростой для страны 
период масштабного эконо-
мического и информацион-
ного давления народ России 
сплотился вокруг лидера и 
встал на защиту Родины. «Мы 
поддерживаем решение на-
шего Президента о проведе-
нии СВО. В боевых действи-
ях принимают участие жи-
тели нашего региона, в том 
числе наши однопартийцы. 
Гордимся каждым бойцом-

рязанцем! Чтим память по-
гибших. Помогаем мобили-
зованным и их семьям. Сво-
их не бросаем», – подчеркнул 
Павел Малков. 

Губернатор обратил осо-
бое внимание однопартий-
цев, что главной задачей ос-
тается активное развитие ре-
гиона. «Приоритет – повыше-
ние качества жизни людей. 
На предстоящие три года в 
регионе принят бюджет раз-
вития. Он гарантирует без-
условное выполнение всех 
социальных обязательств, 
обеспечение конкурентос-
пособности Рязанской облас-

ти, – сказал Павел Малков. – 
Продолжим поддерживать 
семьи с детьми. Укреплять 
материально-техническую 
базу здравоохранения, обра-
зования, культуры и спорта. 
Создавать современную инф-
раструктуру. Развивать ипо-
теку – это важно для людей с 
небольшим достатком. При-
водить в порядок дороги и 
ЖКХ. Усилим работу с инвес-
торами – как в промышлен-
ности, так и в АПК. Открытие 
любого нового производс-
тва – это рабочие места и пос-
тупления в бюджет. Стимул к 
развитию территории». 

Губернатор Павел Малков 
отметил плодотворную рабо-
ту экспертного совета, кото-
рая направлена на развитие 
области. «На вашем счету уже 
более 20 реализованных про-
ектов, в том числе по разви-
тию института наставничес-
тва во врачебной деятельнос-
ти, поддержке мобилизован-
ных и их семей, эвакуирован-
ных из Донбасса. Вы в целом 
очень активно участвуете в 
жизни региона, формирова-
нии нормативно-правовой 
базы. Благодарю вас за вашу 
работу, активную гражданс-
кую позицию», – сказал он.

На заседании были под-
ведены итоги работы экспер-
тного совета, рассмотрены 
реализованные инициативы 
и предложения на 2023 год. 
Речь, в частности, шла о подде-
ржке малого и среднего пред-
принимательства, развитии 
цифровизации, образования 
и культуры, здравоохранения, 
других сфер и отраслей. Павел 
Малков особое внимание об-
ратил на инициативы, направ-
ленные на улучшение демог-
рафии, в том числе за счет реа-
лизации проекта по оказанию 
телефонной психологической 
помощи женщинам.
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Минэкономразвития РФ опубликовало 
рейтинг лучших регионов в сфере реали-
зации нацпроекта «Производительность 
труда», и Рязанская область вошла в чис-
ло восемнадцати субъектов-лидеров. При 
его составлении учитывалось, как широко 
в регионе используют меры поддержки 
нацпроекта, сколько предприятий повы-
сили производительность, кассовую дис-
циплину и эффективность региональных 
команд. 

Нацпроект «Производительность труда» ут-
вержден майским указом Президента РФ Вла-
димира Путина в 2018 году и призван создать 
условия для ежегодного прироста производи-
тельности труда в стране на 5% к 2024 году. В 
Рязанской области проект реализуется специ-
алистами Регионального центра компетенций 
(РЦК) АНО «Агентство развития бизнеса», осу-
ществляющими комплексную поддержку пред-
приятий, обучение персонала и внедрение бе-
режливых технологий.

За четыре года к проекту присоединилось 
семьдесят шесть региональных предприятий. 
По итогам 2021 года средний прирост произво-
дительности труда составил 24,2%. В 2022 году 
335 человек обучены бережливым технологиям, 
всего с 2019 года обучение прошли 1195 чело-
век. Также за текущий год подготовлены 24 инс-
труктора по бережливому производству.

С 2019 года благодаря работе экспертов РЦК 
время протекания рабочих процессов на пред-
приятиях в среднем сократилось на 35%, неза-
вершенное производство сократилось на 56%, 
выработка сотрудников увеличилась на 26%. 

Самыми активными участниками проекта 
стали ООО «Лина» – компания по производству 
блинчиков, ООО «Элита-Хлеб сервис», АО «Гам-
ма», АО НПК «Альфа-М», ООО «Техногрупп», ООО 
«Фибратек» , опыт внедрения бережливых про-
цессов которого попал в список лучших прак-
тик рязанских компаний на портал производи-
тельность.рф, и предприятие ООО МГК «Свето-
вые технологии», где за счет оптимизации про-
изводственного процесса производительность 
участка сборки светильников выросла на 20%. 
Кроме того, это первая компания, запустившая 
корпоративный турнир на базе интерактивной 
обучающей площадки «Фабрика процессов».

По словам директора ООО «Техногрупп» 
Алексея Лебедева, основной акцент по оптими-
зации процессов был сделан на участке произ-
водства асфальтобетонной смеси: «В нашей ра-
боте очень важно, чтобы все было максималь-
но отлажено и оперативно. Бизнес в дорожном 
строительстве и производстве требует большей 
честности. Именно это и заставляет выстраивать 
процессы так, чтобы потом у потребителей не 
было вопросов к продукту. Всегда видишь, что 

получилось, что реально делает твоя компания, 
где были недоработки. Когда приходит это пони-
мание, по-другому смотришь на вещи и выстра-
иваешь рабочие процессы. В этом и есть секрет 
достижения целей».

Опыт реализации национального проекта 
«Производительность труда» на территории ре-
гиона показал, что все предприятия-участники, 
где проект по повышению производительнос-
ти труда уже реализован, получили опыт раз-
вития производственной системы и ощутимый 
экономический эффект. Он положительно от-
разится не только на работе этих компаний, но 
и на деятельности их поставщиков и потреби-
телей, поэтому в перспективности дальнейшей 
реализации федеральной программы можно 
не сомневаться.

Сейчас Минэкономразвития прорабатывает 
предложения о продлении и расширении нац-
проекта до 2040 года. Предлагается открыть до-

ступ к «Производительности труда» для пред-
приятий ЖКХ, туризма, санаторно-курортного 
отдыха и здравоохранения. В связи с этим еще 
тридцать компаний Рязанской области смогут 
воспользоваться адресной поддержкой экс-
пертов и преференциями нацпроекта с 2023 
по 2025 год. Также в планах создание школ 
по обучению бережливому производству для 
профессионального развития региональных 
тренеров. 

«Мы смогли получить качественный ре-
зультат только благодаря совместной рабо-
те. Хочу отметить и точечный подход наших 
экспертов к каждому участнику нацпроек-
та, и вовлеченность самих предприятий в 
культуру непрерывных улучшений на произ-
водственных участках. Именно такого ритма 
мы будем придерживаться в своей работе 
и дальше», – подытожил руководитель РЦК 
Павел Крутов.

ИСКУССТВО МАЛЕНЬКИХ ШАГОВ

Агентство развития бизнеса уже не первый год отве-
чает за реализацию национального и регионального 
проектов в сфере повышения производительности 
труда. Поддержку в оптимизации производственных 
систем на крупных, средних и малых предприяти-
ях области оказывают специалисты Регионального 
центра компетенций (РЦК) и Центра эффективного 
производства (ЦЭП). 

Тезис, что производительность является ключевым 
фактором конкурентоспособности экономики, в те-
ории знают все. Благодаря национальному и регио-
нальному проектам все больше рязанских предпри-
нимателей решаются приступить к поиску точек рос-
та и новых направлений развития. Почему именно 
«решаются»? Потому что на самом деле это непрос-
то: посмотреть на производство свежим взглядом, 
переосмыслить возможности, которые ранее, каза-
лось бы, уже исчерпаны. 

Специалисты Агентства развития бизнеса работа-
ют непосредственно на предприятиях. Помогают 
обеспечить тот самый свежий взгляд. Каждый про-
ект – уникальный, как и сами предприятия. Поэтому 
разрабатываются индивидуальные решения. И если 
удается наладить совместную работу, обеспечить 
высокую вовлеченность сотрудников, преодолеть 
сомнения, то результат гарантирован. Уникальность 
бережливых подходов – фактор, который одновре-
менно и смущает, и привлекает участников проектов. 
Для их применения финансовых вложений не требу-
ется. Единственное условие – готовность коллектива 
к переменам. 

На тех предприятиях, где приступили к преобразо-
ваниям, произошли серьезные изменения. Это вы-
разилось в конкретных показателях. Например, на 
малых и средних предприятиях время производства 
продукции и оказания услуг сократилось в среднем 
на 29%, эффективность работы оборудования уве-
личилась на 16%, а выработка – на 22%. 

В достижении таких показателей есть и заслуга про-
фессионального подхода специалистов Центра эф-
фективного производства, которые работают с дан-
ной категорией бизнеса. И, пожалуй, самое важное, 
что они делают, – это формирование производствен-
ной культуры, запуск процессов непрерывных улуч-
шений, поиск возможностей, которые есть всегда. Это 
почти ювелирная работа, потому что она сопряжена с 
изменением отношения людей к труду и повышением 
их вовлеченности.

Приятно, что адресную поддержку малому и сред-
нему бизнесу по повышению производительности 
труда наш регион разработал одним из первых. Мы 
представляли свой опыт на многих федеральных 
площадках. Более 30 делегаций из разных уголков 
страны за последние 2,5 года ознакомились с ре-
зультатами проектов, реализованных на производс-
твах Рязанской области. 

Для участников регионального проекта по повыше-
нию производительности труда в 2022 году появилась 
новая мера поддержки. Фонд развития промышлен-
ности Рязанской области расширил стандарт финанси-
рования по программе «Повышение производитель-
ности труда». Теперь малые и средние предприятия 
могут претендовать на получение льготных кредитов 
от 5 до 20 миллионов рублей под 1% годовых.

Следующим шагом станет претворение в жизнь на-
шей инициативы, озвученной на последнем дело-
вом форуме «Вектор производительности» – пре-
доставление возможности участникам региональ-
ного проекта, как и национального, обучаться и 
повышать квалификацию по программе «Лидеры 
производительности».

ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

П ОЕКТНЫИ
№12 (14)/28/12/2022

#вместе_эффективнее

ОФИС
Александр 

Уланов, 
директор АНО «Агентство 

развития бизнеса 
Рязанской области»
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«Мы смогли получить качественный 
результат только благодаря совмес-
тной работе. Хочу отметить и точеч-
ный подход наших экспертов к каждо-
му участнику нацпроекта, и вовлечен-
ность самих предприятий в культуру 
непрерывных улучшений на произ-
водственных участках. Именно такого 
ритма мы будем придерживаться 
в своей работе и дальше»

Павел Крутов,
руководитель Регионального центра 
компетенций

МНЕНИЕ

ПОДВОДИМ ИТОГИ

В библиотеке им. Горького состоялась 
церемония награждения участников 
регионального этапа всероссийского 
конкурса, проводимого центром «Мой 
бизнес» Агентства развития бизнеса. 
Из тридцати двух социальных малых и 
средних предприятий области девять 
получили заслуженные награды и про-
шли со своими проектами на федераль-
ный этап конкурса.

Участников церемонии приветствова-
ла первый заместитель министра экономи-
ческого развития Рязанской области Нина 
Соломонова. Обращаясь к предпринима-
телям, она подчеркнула, что государство 
продолжит оказывать всю необходимую 
поддержку СМСП и в следующем году: «Со-
циальный бизнес не может быть без души. 
Ведь ваша доброта, душевность и ваше не-

равнодушие являются залогом успехов и 
высоких результатов социального пред-
принимательства».

Конкурсная комиссия, состоящая из че-
тырех экспертов, оценивала проекты по сле-
дующим критериям: актуальность, решаемые 
социальные задачи, экономическая эффек-
тивность, информационная открытость и со-
циальные эффекты от реализации. По итогам 
отбора победителями регионального этапа 
стали: Юлия Андреева – центр нейропеда-
гогики и медицинской реабилитации «Кру-
гозор», Анна Черных – проект «Социальное 
обслуживание», Татьяна Матузина – детский 
центр «Карандаши», Алексей Дудкинский – 
креативный кластер «Министриум», Татьяна 
Грошева – проект «Древнее искусство» му-
зея деревянного зодчества имени В.П. Гро-
шева, Глеб Баранов – проект «Азбука балета», 
Игорь Евсюхин – проект «Музей истории ря-

занского леденца», Людмила Шумова – про-
ект «Центр оздоровительного массажа «Лег-
кость»», Павел Васильев – проект «Время со-
бирать и утилизировать мусор».

Участники представили проекты по семи 
номинациям: поддержка и реабилитация лю-
дей с ограниченными возможностями здо-
ровья; социальное обслуживание; дополни-
тельное образование и воспитание детей; 
культурно-просветительская деятельность; 
здоровый образ жизни, физическая культура 
и спорт; социальный туризм; обеспечение за-
нятости, вовлечение в социально активную 
деятельность лиц, нуждающихся в социаль-
ном сопровождении.

Конкурсанты получили дипломы и суве-
ниры от центра «Мой Бизнес», а победите-
лей наградили сертификатами на реклам-
ные услуги от Центра инноваций социаль-
ной сферы.

РЯЗАНЦЫ СТАЛИ ПРИЗЕРАМИ КОНКУРСА 
ЛУЧШИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ ГОДА 2022



о
бу

ч
ен

и
е

№12(14)/28/12/2022/ проектный офис

ТаТьяна Муравьева, 
ОснОваТель сТудии ТангО:

– Поздравляем рязанцев с наступаю-
щим Новым годом и Рождеством. Пусть 
здоровье будет крепким, а мечты испол-
нимыми. Желаем, чтобы в вашей жизни 
всегда было место для радости и тан-
цев. И дарите друг другу объятия – чу-
додейственное средство, натуральное, 
экологически чистое и полезное.

надежда ерМакОва, 
дирекТОр ОбразОваТельнОгО 
прОсТрансТва «квенТин» :

– Желаю горожанам удачи в 2023 году, 
видеть новые возможности и вопло-
щать их в реальность. А я, как предпри-
ниматель, сделаю все, что от меня зави-
сит, чтобы старшеклассники достигли 
своих целей – успешно сдали экзамены 
и поступили в вузы.

Офисп ОекТнЫи

алексей Меркель, 
генеральнЫй дирекТОр  
ООО «пОжпрОМТех» :

– Желаю всем исполнения желаний, 
здоровья, успехов во всех проектах и 
начинаниях и, конечно же, счастья и 
любви. Пусть этот год будет лучше, чем 
предыдущий!

от первого лица: предприниматели поздравляют рязанцев с новогодними праздниками.

выпуск подготовила анастасия головкова  Макет и верстка «рв». фото автора и из архива.

Мила халяпина, 
ОснОваТель ЦенТра Массажа  
и кОсМеТОлОгии «легкОсТь»:

– Пусть каждый житель нашего города 
обретет гармонию, радость в любимом 
деле, уют в доме и счастье в семье. Пусть 
чудеса случаются с нами каждый день, 
ведь мы творим их своими руками.

плОдОТвОрнЫй гОд
Сотрудники регионального центра «Мой 
бизнес» АНО «Агентство развития бизне-
са Рязанской области» за этот год провели 
более 75 обучающих мероприятий: школ, 
выездов, мастер-классов, круглых столов, 
профориентационных встреч, деловых 
игр и тренингов. Предприниматели и са-
мозанятые освоили новые профессии на 
курсах по основам маникюра и педикюра 
и прошли обучающие программы по са-
мым разным темам. Например, вебинар 
«Франшизы. Масштабирование бизнеса», 
обучающие курсы: «Технология краудфан-
динга как дополнительный финансовый и 
маркетинговый инструмент социального 
предпринимательства», «Построение устой-
чивой бизнес-модели социального пред-
приятия», «Создание сайта с нуля. От основ 
маркетинга до готового проекта на Tilda», 
семинар «Удаленная команда: мотивация 
сотрудников», тренинги: «Самозанятость: 
инструкция по применению», «Бизнес по 
франшизе», «Юридические аспекты пред-
принимательства и система налогообложе-
ния» и многое другое.

ШКоЛА биЗнеСА
Более 320 рязанцев в 2022 году прошли шесть 
модулей обучения основам предпринимательс-
тва и бизнес-планирования в «Школе бизнеса». 
Спикерами выступили кандидат экономических 
наук Галина Локтеева, специалист в области про-
ектного управления, стратегического планиро-

вания, анализа данных и моделирования слож-
ных систем Элегия Кистрина и член Ассоциации 
предпринимателей Рязанской области Алексей 
Карпунин.

Эксперты разъяснили слушателям механизмы 
и алгоритмы продвижения бизнеса в интерне-
те, предоставили возможность самостоятельно 
попрактиковаться в сегментировании рынка и 
определении целевой аудитории, рассказали о 
существующих организационно-правовых фор-
мах бизнеса, о выборе оптимальной системы на-
логообложения, работе с возражениями и многом 
другом. По итогам обучений участники подгото-
вили бизнес-планы.

«Наши спикеры будут и впредь помогать с раз-
работкой и совершенствованием навыков биз-
нес-планирования, и не только с этим: Агентство 
развития бизнеса готово обеспечивать комплек-
сную поддержку и сопровождать ваши проекты, 
продвигать их, выстраивать эффективные процес-
сы по выводу ваших услуг, продукции, товаров на 
внешние рынки», – обратилась к предпринимате-
лям заместитель директора АНО «АРБ» Лариса Си-
доренко, подводя итоги обучающих модулей.

обМен оПЫТоМ
В октябре 30 касимовских предпринимателей при-
няли участие в акселераторе по развитию туристи-
ческой отрасли на примере Коломны и Зарайска. 
В рамках образовательной программы состоялись 
семинар по теме «События в малом городе: кар-
кас культурной повестки и маркетинговой про-
граммы» и лекция «Использование исторического 

потенциала города Касимова для формирования 
туристического продукта».

В рамках выездного семинара-практикума, 
прошедшего в Коломне, касимовские предприни-
матели освоили основные этапы создания креа-
тивного пространства и интерактивной програм-

мы на примере коломенских проектов и познако-
мились с процессом формирования гастрономи-
ческих брендов на туристическом рынке.

«Информационно-образовательная програм-
ма акселератора позволила мне приобрести 
необходимый опыт в формировании и органи-

зации новых музейных пространств, а также пе-
ресмотреть свои проекты с учетом полученных 
знаний», – поделился создатель частных музеев 
Игорь Скрипай.

СоЦиАЛЬнЫе ПРоГРАММЫ
Программа «Неограниченные возможности» на-
правлена на разработку инновационных про-
ектов для людей с инвалидностью и вовлече-
ние людей с ограниченными возможностями 
здоровья в интеллектуальную деятельность. 
Участники при поддержке экспертов создают 
с нуля или дорабатывают свои существующие 
социально-значимые инновационные техно-
логические проекты для людей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, зрения и слу-
ха. Работа проходит по принципу «от простого 
к сложному» при консультационной поддержке 
экспертов и пошаговым урокам онлайн-школы. 
Участники программы приобретают новые зна-
ния и опыт командной проектной деятельности, 
а авторы наиболее перспективных решений – 
награды, содействие в карьерном развитии и 
поддержку в продвижении своих проектов, 
многие из которых имеют потенциал коммер-
циализации и импортозамещения существую-
щих зарубежных реабилитационных продуктов 
и инклюзивных решений. За три года работы 
программы «Неограниченные возможности» ее 
участниками стали 3247 человек, авторы разра-
ботали 552 проекта.

Регистрация для всех желающих началась в но-
ябре и продлится до 31 января 2023 года. К бес-
платному участию приглашаются граждане РФ в 
возрасте от 18 до 35 лет – как с ОВЗ, так и без ог-
раничений здоровья.
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и уКРеПЛяя МеждунАРодное СоТРудничеСТво: Рязанский центр экспорта подвел итоги уходящего года

Если перечислять сухие цифры, то за 2022 
год центром экспорта было организовано 20 
международных выставок, проведено 6 биз-
нес-миссий и открыто 4 шоу-рума. В резуль-
тате деловых мероприятий были заключены 
контракты на поставку рязанской продукции 
за рубеж на сумму более 2 млн долларов. Но 
не стоит забывать, что за каждым проектом 
и каждым результатом стоит колоссальный 
человеческий труд, опыт десятков экспертов, 
способности и таланты сплоченной и друж-
ной команды.

Рассказывая о результатах года более подробно, 
уместным будет привести конкретные примеры. Так, 
в ходе бизнес-миссии в Бишкек рязанское предпри-
ятие ООО «СТРОЙМАРТ» заключило соглашение с 
зарубежной компанией на поставку строительно-
го оборудования. Также среди итогов – экспортные 
договоренности региональной компании ООО «ПО-
ЛИДИС» с египетскими партнерами на площадке 
международной строительной выставки «The Big 

5 Construct Egypt». Еще один рязанский экспортер 
– компания ООО «ЕМЕЛЬЯНЪ САВОСТИНЪ» – за-
ключил контракты на первой панафриканской вы-
ставке и конференции медицины и фармацевтики 
«Africa Health ExСon 2022», проходившей в июне в 
Каире. Его партнерами стали предприятия из Бела-
руси, Казахстана и Киргизии.

В сентябре этого года 57 компаний Рязанс-
кой области приняли участие в работе шоу-рума, 
открывшегося в Азербайджане. Там было пред-
ставлено более 500 наименований продукции 
из 12 отраслей. В это же время в Баку стартовала 
бизнес-миссия Рязанской области. В состав ря-
занской делегации, помимо компаний региона, 
вошли зампред правительства области Артем 
Никитин и руководитель Регионального центра 
экспорта Анатолий Маркин. В 2022 году бизнес-
миссии были организованы в том числе в Респуб-
лику Уганда, Киргизию, Армению, Турцию и Бела-
русь. В ноябре была организована бизнес-миссия 
в Республику Беларусь с участием представителей 
двадцати девяти рязанских предприятий. Делега-

цию возглавила заместитель председателя пра-
вительства Рязанской области Юлия Швакова. За 
первое полугодие 2022 года взаимный товаро-
оборот Рязанской области и Беларуси увеличил-
ся на 20%. Наиболее крупные статьи рязанского 
экспорта составляют кровельно-изоляционные 
материалы, металлы, кожа, изделия из пластмасс, 
нефтепродукты, стекло. В свою очередь, белорус-
ские компании поставляют в регион продукты пи-
тания, электрические машины и оборудование, 
мебель, бумагу и картон. 

«Я считаю такой формат работы максимально 
эффективным, поскольку у предпринимательского 
сообщества появляется возможность напрямую на-
ходить контрагентов, в режиме реального времени 
получать обратную связь и выходить на заключение 
контрактов», – подытожила Юлия Швакова.

В следующем году Рязанский центр экспорта 
планирует проведение бизнес-миссий в Казахста-
не, ОАЭ, Узбекистане, Египте, Бразилии и Индии. По 
вопросам участия информацию можно получить по 
телефону +7 (4912) 600-522.Ф

от
о:

 А
РБ

яР
М

А
РК

А

нОвОгОднее раздОлье
20 декабря начала работу девятая 
тематическая ярмарка, организо-
ванная центром «мой бизнес» агент-
ства развития бизнеса, посвященная 
новогодним праздникам. в этот раз 
рязанцы могут закупиться подар-
ками и натуральной продукцией не 
только на площади победы, но и в об-
новленном торговом городке.

производители и фермеры рязанс-
кой области предлагают изысканные 
сыры и колбасы, паштет, мясо пти-
цы, рыбу, соленья, овощи, хлеб, пиро-
ги, молоко, творог, масло, мед, сла-
дости, пряности, в общем, продук-
цию на любой вкус для приготовления 
рождественских блюд и украшения 
праздничного стола. кроме того, на 

ярмарочных площадках можно при-
обрести подарки: изделия ручной ра-
боты, игрушки, куклы, сувениры и де-
коративные украшения для дома.
гостей ярмарки ждет масса впечатле-
ний. на площади победы впервые уста-
новили новогодний «селфимат», кото-
рый мгновенно запечатлевает эмоции 
и распечатывает фото. в торговом 
городке в выходные и праздничные дни 
запланирована концертно-развлека-
тельная программа. «по поручению 
губернатора, торговый городок от-
крывается для посещения. новогодняя 
ярмарка стала первым масштабным 
мероприятием с момента его реконс-
трукции. организаторы постарались 
создать здесь праздничное настрое-
ние, территорию украсили наряженные 

ели – подарок от рязанских предприни-
мателей, также работают фотозо-
на и фуд-корты», – рассказала зампред 
правительства юлия Швакова.

новогодняя ярмарка до 8 ян-
варя будет работать с 11.00 до 
19.00, а в выходные дни – с 12.00 
до 21.00.

Ф
от

о:
 А

РБ
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Андрей Чуроков,  
программист:

– Многое надо сделать в новом году 
в общественных пространствах. Неод-
нократно участвовал в голосованиях и 
теперь жду обновленные Черезовские 
пруды и набережную Орешка. 

Максим Громов,  
студент:

– Пандемия закончилась, и нашему го-
роду нужны интересные мероприятия. 
Хотелось бы больше встреч, концертов, 
выставок в новых общественных про-
странствах.

Светлана Люхтина,  
кассир:

– Часто пользуюсь общественным 
транспортом, и мне нравятся новые 
троллейбусы «Адмирал». Хотелось бы, 
чтобы их стало больше: они гораздо 
удобнее, чем маршрутки. 

Глас народа / Какой вы хотите увидеть Рязань в наступающем году?

«ГоРячий» телефон РедаКции: (4912) 21-08-13

Ксения Романенко, 
педагог:

– Хотелось бы больше порядка и чис-
тоты на городских улицах. Чтобы чаще 
убирали снег, а весной – скопившийся 
за зиму песок. 

гОрОд и Мы

В ожидании чуда
КАКие гОрОдсКие ПрОеКты и цеНы ждут рязАНцев в НОвОМ гОду?

р язанская городс-
кая Дума провела 

свое итоговое заседа-
ние в минувший четверг. 
Были обсуждены сразу 
три важных для горожан 
вопроса: строительство 
новых объектов, благо-
устройство обществен-
ных пространств и стои-
мость проезда в обще-
ственном транспорте. 

СтРойКА веКА
Одним из ключевых воп-

росов заседания стало строи-
тельство нового микрорайо-
на с высотками. Депутаты 
поддержали изменения в Ген-
план и проект земельных зон 
города в районе дома № 29 
на улице Черновицкой, что 
должно сделать законным пе-
ревод участков из зоны про-
мышленных предприятий в 
зону застройки многоэтаж-
ными домами.

Некоторые депутаты, ко-
нечно, выразили опасение, 
что вместо социальных объ-
ектов, школ и детсадов в мик-
рорайоне может появиться 
очередной торговый центр, 
но их коллеги решили в оче-
редной раз довериться за-
стройщику. Также депутатов 
беспокоила судьба владель-

цев гаражей, которые нахо-
дятся на участке будущего 
микрорайона, однако депу-
тат Роман Худяков, хорошо 
знакомый с вопросом, заявил, 
что гаражный кооператив за-
стройка не побеспокоит.

Общая площадь микро-
района составит 25,27 га. В 
2026 году планируется уст-
ройство внутриквартальной 
сети водоснабжения и водо-
отведения, в 2027-м – внут-
риквартальной дорожной 
сети. На первом этапе будут 
построены четыре 15-этажки, 
три 23-этажки, две пятиэтаж-
ки, два подземных паркинга, 
20-этажный дом и 33-этажная 
высотка с нежилыми поме-
щениями, а также детсад на 
280 мест.

На втором этапе – пять 25-
этажек, четыре 15-этажки, 
три пятиэтажных дома, 23-
этажка, 20-этажка, 16-этаж-
ка, два двухэтажных магази-
на, три подземных паркинга 
на 434 места, 33-этажная вы-
сотка с нежилыми помеще-
ниями, а также детсад на 280 
мест, школа на 1400 учащих-
ся. На третьем этапе – две 25-
этажки, 23-этажка, 15-этаж-
ка, двухэтажный магазин и 4 
четырехэтажных паркинга на 
380 мест каждый.

Надо сказать, что подоб-
ного масштабного строи-
тельства не было в областном 
центре уже давно. Фактичес-
ки появится новый микро-
район в юго-восточной час-
ти города Рязани. Соседство 
со свалкой, предприятиями 
тяжелой промышленности и 
кладбищами уже давно нико-
го не смущает.

Также на заседании ут-
верждены изменения в Ге-
неральный план города Ря-
зани относительно террито-
рии, расположенной по ули-
це Белякова в самом центре 
Дягилево. Функциональное 
зонирование участка было 
изменено с зоны спортивных 
комплексов и сооружений на 
зону прочих обслуживающих 
и деловых объектов. Рязанс-
кая епархия планирует раз-
местить здесь целый комп-
лекс зданий и сооружений, 
включая новый храм, духов-
но-просветительский центр, 
церковную лавку и другие 
постройки.

ПРоезД ПоДоРожАет
На заседании гордумы 

предполагалось решить и 
вопрос с ценой проездных 
билетов для горожан. Ранее 
глава регионального мин-

транса Павел Супрун заявил, 
что стоимость льготного про-
ездного повысится на 22 руб-
ля. Новые цены обсуждались 
и на комитетах гордумы. В 
итоге депутаты поддержа-
ли увеличение стоимость 
льготного проезда с 1 января 
2023 года.

Стоимость месячных 
льготных проездных биле-
тов повысится на 5,5% из-за 
уровня инфляции. Для сту-
дентов очной формы обу-
чения карты подорожают с 
707 до 746 рублей, для сту-
дентов из малообеспеченных 
семей – с 318 до 335 рублей, 
для школьников – с 400 до 
422 рублей, для малообеспе-
ченных учеников – со 167 до 
176 рублей, льготная карта – 
с 405 до 427 рублей.

Некоторые депутаты вы-
ступили против увеличения. 
Однако на итоговое решение 
это не повлияло, за увели-
чение стоимости льготного 
проездного проголосовало 27 
депутатов, против – 7.

Это решение совпало с 
увеличением базовой стои-
мости проезда в муниципаль-
ном общественном транспор-
те, которое неделей ранее 
приняли городские власти. В 
новом году при безналичном 

расчете оплата вырастет на 1 
рубль, с 24 до 25 рублей. За 
наличный расчет стоимость 
повышается на 2 рубля – с 25 
до 27 рублей.

Главное управление «Ре-
гиональная энергетическая 
комиссия» Рязанской облас-
ти в соответствии с поста-
новлением установила по-
вышение стоимости проезда 
в автобусах и троллейбусах, 
обслуживаемых МУП «УРТ», 
согласно изменению индек-
са потребительских цен, по-
яснили в мэрии.

БуДет КРАСиво
На итоговом заседании 

гордумы были и приятные 
для каждого горожанина но-

вости. Свет увидели визуаль-
ные проекты благоустройс-
тва территорий в Рязани в 
2023 году. Их представил 
начальник управления бла-
гоустройства города Юрий 
Фурфурак. Он отметил, что 
большинство проектов по-
лучат финансирование из 
федерального и областного 
бюджета. 

На 33 млн рублей будет 
благоустроена площадь По-
беды с пешеходной зоной 
до вокзала «Рязань-1». По 29 
млн рублей на благоустройс-
тво получат Черезовские пру-
ды (на улице Новоселов) и 
парк Гагарина. Миллионом 
больше будет выделено на 
сквер имени Маргелова. В 

будущем году планируют ре-
ализовать и более значимые 
проекты. Почти 70 млн будет 
выделено на благоустройс-
тво Лесопарка от Орехового 
озера до первого разворот-
ного круга, сквер Рязанско-
го кремля будет приведен в 
порядок за 200 млн рублей, 
250 млн рублей получит Лы-
бедский бульвар. 

Самым дорогим проектом 
в 2023 году станет Нижний 
городской парк, где плани-
руется провести благоуст-
ройство на 260 млн рублей, 
а завершится реконструкция 
парка в 2024 году при влива-
нии еще 100 млн рублей ин-
вестиций. На эти средства 
обновят арку на остановке 

областной филармонии, а 
также все лестницы, которые 
есть на территории парка. Та 
лестница, что ведет к детской 
площадке, будет адаптирова-
на для маломобильных групп 
населения. Новыми будут 
амфитеатр и сцена, появит-
ся спортивная площадка и 
улучшена детская. В рамках 
благоустройства предусмот-
рена также реконструкция 
кирпичного красного забора 
со стороны улицы Садовой и 
моста со стороны улицы Сво-
боды. Здесь будет еще один 
вход в парк. В итоге в парк 
будет четыре входа: у филар-
монии, со стороны улицы Ле-
нина, со стороны улицы Са-
довой, а также новый вход со 
стороны улицы Свободы.

По словам Юрия Фурфу-
рака, концепция строится 
на принципах сохранения 
естественного ландшафта, а 
также разделения террито-
рии парка на функциональ-
ные зоны. Это зона тихого 
отдыха возле филармонии, 
детская зона, которая оста-
нется на том же месте, новая 
спортивная зона с воркау-
том, а также отдельная про-
резиненная 100-метровая 
дорожка для бега. На месте 
существующих аттракционов 
создадут зону сада. В райо-
не художественного музея 
планируется устройство ал-
лей и павильонов. В рамках 
концепции предполагается 
реконструкция историчес-
кого моста, расположенного 
в центре парка. Скульптура 
«Грибы с глазами» изменит 
свое местоположение. 

В результате предпола-
гается создать единое про-
странство с Верхним городс-
ким парком. Для соединения 
Верхнего и Нижнего парков 
поднимут дорожное покры-
тие с преимуществом для пе-
шеходов. Также в будущем 
году планируется соединить 
парк комфортным проходом 
с Лыбедским бульваром.

Таким образом, если сум-
мировать все проекты, то го-
род получит почти миллиард 
рублей на благоустройство 
общественных пространств, 
включая создание почти 4-ки-
лометровой набережной вдоль 
Оки и обновленного парка в 
самом центре города, что не 
может не радовать. 

Александр Джафаров
графика администрации 

города рязани

в РязАни ПоявитСя 
новый военный ГоСПитАЛь

Как сообщил глава региона Павел Малков, на расши-
ренном заседании коллегии Минобороны россии глава ве-
домства сергей Шойгу заявил, что в рязани возобновится 
строительство военного госпиталя.

«Мы работали над вопросом строительства нового во-
енного госпиталя. Было принято решение вернуться к ранее 
начатому проекту в дашково-Песочне», – отметил глава ре-
гиона. По его словам, после возведения нового здания туда 
переместится весь персонал и оборудование. Прежнее зда-
ние будет сохранено.

вопрос строительства нового военного госпиталя был 
поднят в 2015 году, тогдашний глава региона Олег Ковалев 
даже заложил первый камень, который ознаменовал будущее 
строительство. Под новый проект передали в федеральную 
собственность участок площадью 80,7 тысячи кв. метров. Была 
проведена часть работ по закладке фундамента.

ранее планировалось, что работы возобновят в 2023 году, 
но решили поднять вопрос в июле этого года, когда нынеш-
ний губернатор Павел Малков обратился с ним к замминис-
тра обороны россии тимуру иванову, который поддержал 
предложение.

Путь открыт
НА МАгистрАльНыХ улицАХ рязАНи ПлАНируют увелиЧить 
ПрОПусКНую сПОсОБНОсть

т акое решение принял 
руководитель облас-

тного минтранса Павел 
Супрун, посетив Центр 
организации дорожного 
движения в Рязани. в ра-
бочем совещании приня-
ли участие заместитель 
главы администрации го-
рода Рязани Михаил Ро-
модин, начальник управ-
ления благоустройства 
города Юрий Фурфурак, 
ведущий инженер АСуДД 
олег Бакин и другие со-
трудники администрации.

На повестке совещания 
главным стал вопрос увели-
чения пропускной способ-
ности улично-дорожной сети 
города Рязани. Ранее губер-
натор Рязанской области 
Павел Малков неоднократ-
но подчеркивал, что вопрос 
ликвидации транспортных 
заторов в областном центре 
является одним из сложней-
ших и требует комплексно-
го подхода. Глава региона 
поручил проработать новую 
транспортную схему, начав с 

самых проблемных точек.
Мониторинг позволил вы-

явить основные причины об-
разования заторов на участ-
ках дорожной сети Рязани. 
Участники встречи отметили 
необходимость увеличения 
пропускной способности на 
участке дороги по Московс-
кому шоссе от улицы Юби-
лейной до Приокского путе-
провода. Для возобновления 
режима работы адаптивно-
координированного управ-
ления на указанном отрезке 
Московского шоссе необхо-
димо заменить неисправные 
детекторы транспортных по-
токов. Замена позволит пере-
распределять время между 
фазами, что повысит пропус-
кную способность перекрест-
ков на 10–20%.

В ходе совещания обсуж-
дались и вопросы возможной 
замены дорожных контрол-
леров на светофорных объ-
ектах, принадлежащих ТЦ 
«Премьер» и «Барс». В итоге 
Павел Супрун заметил, что 
кардинальной и, как следс-
твие, наиболее эффективной 

Павел Супрун знакомится с работой Центра организации дорожного движения 
на магистральных улицах Рязани

мерой является увеличение 
полос движения на перекрес-
тках на участке автодороги 
по Московскому шоссе от 
улицы Юбилейной до При-
окского путепровода.

Однако эксперты по ор-
ганизации дорожного дви-
жения в городе «Stvchannel – 
Рязань» отмечают, что единс-
твенный адекватный способ 
борьбы с пробками на этом 
участке – строительство учас-

тка Северной окружной доро-
ги от Канищева до трассы М5, 
чтобы убрать транзитный по-
ток с Московского шоссе. «Ни 
расширение дороги, ни ре-
монт детекторов ситуацию не 
изменят», – считают они. 

Необходимость этого под-
черкивает и губернатор. В 
своем интервью сайту «РЗН.
инфо» Павел Малков сказал, 
что завершение строительс-
тва участка Северного обхо-

да, который позволит уйти с 
трассы на Владимир, являет-
ся одной из приоритетных 
задач в предстоящем году. В 
числе других преимуществ 
это позволит, по мнению гу-
бернатора, добираться до До-
модедова примерно за час со-
рок минут. 

Александр Джафаров
Фото: Минтранс 

рязанской области
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Ч ерез четыре дня Новый Год, а ледяные 
дожди последней недели смешали впечат-

ления о временах года и календарях – все они 
врут. И про предновогодние морозы, и про ка-
тание на санках и лыжах. Впрочем, на лыжах 
кататься можно, только на водных – по улич-
ным и внутридворовым трассам. Про сплошной 
бесплатный, но очень опасный каток, в кото-
рый превратился наш город, в последние дни 
не писал/снимал в рязанских соцсетях только 
ленивый. Пик возмущения пришелся на вы-
ходные дни: туман и ледяной дождь в субботу 
и ледяной панцирь под ногами в воскресенье 
запомнятся надолго. А тут еще неожиданно би-
атлон «помог» тему гололеда и луж в рязанс-
ких дворах развить и вывести на федеральный 
уровень…

Тему всеобщей нехватки дворников и сотрудников 
других обслуживающих профессий с эмоционального 
уровня мало кто перевел в рациональную плоскость. 
А именно: низкие зарплаты, непрестижный труд, не-
достаточно уважительное отношение к работникам 
этих профессий в социуме – все это, а также некото-
рые другие причины и привели к ситуации, в которой 
оказалась областная столица. 

Вообще такое положение вещей возвращает чело-
века к простым радостям: добрался утром на работу, 
а вечером с работы домой без переломов и ушибов 
– счастье! Сосулька на голову не свалилась – оно же! 
Какие мы, оказывается, счастливые, раньше и не ду-
мали об этом, думали «о чем-нибудь высоком», сле-
дуя совету юноши-курьера из одноименного фильма. 
Люблю это пророческое кино. Помните эпизод, где 
Иван объясняется с писателем, как в жизни многого 
достичь? Когда герой Олега Басилашвили пытается 
свысока поучить обнаглевшего юнца, объясняя ему, 
что блага жизненные, удобство и комфорт выдают-
ся не по желанию, а для их достижения нужно много 
и честно трудиться, то в ответ слышит отповедь: есть 
другой, более легкий путь. Зачем напрягаться, если 
можно, например, выгодно жениться? А крутой тесть 
и квартирный вопрос решит, и на работу непыльную 
поможет устроиться…

Я этот фильм вспомнила к тому, что сегодняшняя 
острая нехватка кадров в сфере сервиса, коммуналь-
ных, дорожных служб и на производстве, где нужно 
работать руками, – родом из позднего СССР. К сло-
ву, послезавтра мы могли бы оказаться свидетелями 
грандиозного юбилея государственного масштаба. Но 
история не знает сослагательного наклонения. И по-
тому 100 лет со дня образования Союза Советских Со-
циалистических Республик его жители уже не отметят 
вместе. Плохо это или хорошо – рассуждать бессмыс-
ленно, потому что уже тридцать лет мы, те кто его знал 
(себя отношу к советским людям, ведь мои первые де-
вятнадцать лет жизни прошли в той стране), живем в 
совершенно другом государстве. Где дворники и об-
служивающий персонал – это в основном выходцы из 
стран бывшего СССР: узбеки, таджики, киргизы. При-
чем все они, за редким исключением, люди молодые, 
кормят свои семьи, зарабатывая в России, больше, чем 
у себя на родине.

А в России – чувствительная нехватка специалис-
тов рабочих специальностей. Проблему начало сис-
темно решать государство. Ранняя профориентация 
в школах, чемпионаты на звание лучших по профес-
сии «Ворлдскиллс» и всероссийские конкурсы лучших 
практик трудоустройства молодежи, рост числа абиту-
риентов, поступающих в учебные заведения среднего 
профессионального образования, – все это шаги к ре-
шению проблемы. Но ситуация на рынке труда пока 
напряженная. И работа, которую биржи труда пред-
лагают соискателям, не разлетается как горячие пи-
рожки. Проблема здесь – в головах. Родительских – в 
первую очередь. Ведь сейчас детям нельзя мыть полы 
в классе после уроков – нанимаются специально обу-
ченные люди. И старшеклассников – ни-ни попросить 
почистить зимой снег на школьном дворе, это работа 
дворника. И осенью листву сгрести – вопиющее нару-
шение прав ребенка, буквально эксплуатация. Знако-
мая история?  Но это только в последние три десятиле-
тия. Да, мы тоже порой сбегали с дежурств и с суббот-
ников. И нам совсем не хотелось «работать руками» с 
тряпкой и ведром после уроков, были у нас и тогда дела 
поважнее и в разы интереснее. Но такие случаи были 
исключением. Теперь они – правило. Кто выиграл? 

Людмила 
ТРУХИНА 

ЗАВЕДУющАя 
СОцИАЛьНО-
экОНОмИЧЕСкИм 
ОТДЕЛОм

Не ПодВодя ИТоГоВ

Донбасс. Без выходных
В РяЗАНИ ПРОшЛА ПРЕЗЕНТАцИя ФИЛьмА «ОТВАжНыЕ»

ЖУРАВЛИНый кРАй якоВА ПоЛоНскоГо
ОбъЕДИНИЛ мНОГИх кОРАбЛИНцЕВ 

В областной библиоте-
ке имени Горького со-

стоялся показ докумен-
тального фильма  олеси 
Шигиной из цикла «Рус-
ский голос» о воинах-
ополченцах, участвую-
щих в сВо.

Если закрыть глаза, то 
может показаться, что кто-
то вытащил на улицу огром-
ные динамики и включил 
соло больших барабанов. 
Глухие ритмические удары 
сотрясают воздух, рвут про-
странство на куски. Неви-
димый барабанщик выдер-
живает ритм с точностью 
механизма.  Это работает  
артиллерия. Но люди на ос-
тановке хранят спокойствие. 
Они уже привыкли к этой ка-
нонаде. 

«Наши снаряды пошли, – 
замечает пожилой мужчина. 

– А вот это уже прилет отту-
да». Камера пишет живой 
звук, хотя слово «живой» в 
этой атмосфере приобретает 
совсем другие коннотации. 

Временами картинка сгу-
щается до абсурда. Разво-
роченные взрывами дома, а 
рядом бабушки, продающие 
с рук пучки укропа. Созна-
ние отказывается совмещать 
эти операторские планы в 
один сюжет, и надо делать 
над собой усилие, чтобы не 
выпасть из реальности окон-
чательно. 

Фильм «Отважные» из 
разряда тех, когда перед сеан-
сом не принято желать при-
ятного просмотра.

Это хроника поездок ре-
жиссера Олеси Шигиной по 
местам боевых действий. 
Картина складывается из жи-
вого общения, интервью и за-
кадровых монологов добро-

вольцев из ЛНР, ДНР и других 
российских регионов, при-
нимающих участие в боевой 
операции. Минимум мон-
тажных склеек и переходов. 
«Они и не нужны, зритель 
делает выводы без участия 
режиссера», – говорит Олеся 
Николаевна. 

О важности и актуаль-
ности документальной лен-
ты говорили перед просмот-
ром первый заместитель 
председателя правительства 
области Анна Рослякова и 
председатель Обществен-
ной палаты региона Ната-
лья Гришина. Жизнь в рес-
публиках до и после начала 
спецоперации и то, как она 
изменила судьбы людей, – 
об этом рассуждают в кадре 
ополченцы, саперы, мест-
ные жители, врачи больниц 
и госпиталей, предприни-
матели, помогающие си-

лам СВО. Все они уверены 
в победе и демонстрируют 
приверженность русским 
традиционным ценностям, 
готовы защищать свою тер-
риторию, поскольку сдела-
ли свой выбор и хотят жить 
в России. 

Н е так давно в городе 
кораблино состоя-

лась презентация книги 
«детское прочтение яко-
ва Полонского», которая 
увидела свет благодаря 
проекту Рязанской реги-
ональной общественной 
организации по под- 
держке семьи и сохра-
нению семейных ценнос-
тей «Равновесие», под-
держанному Президент-
ским фондом культурных 
инициатив.

В течение года команда 
проекта знакомила всех же-
лающих с поэзией и прозой 
Полонского, работами худож-
ников-иллюстраторов, с ри-
сунками и живописными ра-
ботами самого автора. Узнать 
о рязанском периоде жизни 
поэта помогли громкие чте-
ния его воспоминаний, пеше-
ходные прогулки по Рязани, 
пленэр на улице Полонского 
и многое другое.

В результате на межреги-
ональном фестивале нацио-
нальной книги «Читающий 
мир» в конкурсе «Книга года» 
рязанский самобытный сбор-
ник в номинации «Лучшая 
книга для детей» получил дип-
лом II степени. В нем, кстати, 
можно увидеть не только ин-
тересные отрывки из мемуар-
ной прозы и лирические сти-
хотворения Якова Петровича, 
но и рисунки детей. Следует 
отметить, что из 82 иллюстра-
ций, вошедших в сборник, 50 

выполнили учащиеся Кораб-
линской детской художествен-
ной школы имени А.В. Карты-
нова под руководством опыт-
ных преподавателей Натальи 
Божук, Елены Кондрахиной, 
Светланы Сивовой и Вячесла-
ва Шлепова.

Выступая в Кораблине на 
презентации книги, председа-
тель Рязанской региональной 
общественной организации 
«Равновесие» Людмила Де-
мидкина отметила, что успех 
проекта во многом зависел от 
всесторонней поддержки пар-
тнеров. А главный партнер 
команды проекта – Рязанс-
кая областная библиотека им. 
Горького. А мы от себя доба-
вим: и ее структурное подраз-
деление – Бобровинская сель-
ская библиотека.

***
«Мой костер в тумане све-

тит, искры гаснут на лету…» – 
романс Якова Полонского 
звучал, как и встарь, проник-
новенно. Удивительным был 
и голос Татьяны Ишановой. 
Истинно русский, добрый, 
проникающий в душу каждо-
го, кто пришел в тот день на 
презентацию книги, он сте-
лился по актовому залу ко-
раблинской средней школы 
№ 2. И казалось, что уже нет 
за окном промозглой осени, 
что ты весь там, в удивитель-
ном мире, который создал 
наш земляк Яков Полонский. 
И впереди у тебя – нежность, 
любовь и вся жизнь…

– Нет, все-таки правильно 
мы сделали, что пригласили 
к участию в этой презента-
ции Ишанову, – тихо заме-
тила Елена Курашкина, глядя 
на то, с каким энтузиазмом 
прореагировал переполнен-
ный зал на выступление ру-
ководителя Кораблинской 
детской творческой студии 
«Голосок». – И воспитанни-
ки ее, Анжелика Махмадова 
и Настя Серова, тоже молод-

цы – песню «Солнце и месяц» 
исполнили. Опять же на сло-
ва Полонского, но музыка-то 
наша, кораблинская – Татья-
ны Ишановой!

И столько было гордости 
в словах ведущего библиоте-
каря Бобровинской сельской 
библиотеки Елены Кураш-
киной, что я уважительно 
глянул уже совсем другими 
глазами и на Ишанову, и на 
саму Курашкину. Самоотдача 

у них на высоте! Талант – яс-
ное дело! Но еще есть в них 
искорка, которая заставляет 
не только работать в полную 
силу их самих, но и других 
подвигает на добрые дела.

Когда, скажем, готовилась 
презентация книги «Детское 
прочтение Якова Полонско-
го», то Елена Курашкина со 
многими кораблинцами пе-
реговорила. Татьяна Ишано-
ва после того разговора чуть 
ли не всего Полонского пе-
релопатила. И когда нашла 
в сборнике стихи «Солнце и 
месяц», то загорелась – это 
ж то, что надо! – и вскорости 
выдала великолепную песню, 
которую и исполнили Анже-
лика и Настя.

Сразу же откликнулся на 
предложение принять учас-
тие в презентации и самоде-
ятельный кораблинский поэт 
и музыкант Алексей Никонов. 
Беседа у Курашкиной с ним 
состоялась в библиотеке, где 
он сразу же взял томик Полон-
ского и стал искать подходя-
щие для него стихи. И потом 
под гитару сам исполнил ро-
манс «Пришли и стали тени 
ночи», вызвав бурный восторг 
у юных зрителей…

Но этого и многого дру-
гого в тот вечер могло бы и 
не быть, если бы не Елена Ку-
рашкина. Да, она работает 
библиотекарем в пригород-
ной деревеньке. Но ее душа и 
дела не ограничиваются толь-
ко Бобровинками. Ей всегда 
есть дело до того, что проис-

ходит не только в районе, но и 
в области. По итогам профес-
сионального конкурса Елена 
Ивановна второй раз стала 
лучшим работником культуры 
сельских поселений региона.

Но давайте послушаем, 
что Елена Курашкина сама 
говорит: 

– C октября прошлого 
года и по март текущего я 
провела для учащихся худо-
жественной школы и студен-
тов первого курса Кораблинс-
кого техникума несколько ув-
лекательнейших вечеров по 
самым разным темам: «Вир-
туальная прогулка с Яковом 
Полонским», «Путешествие 
с Яшей Полонским в журав-
линый край», «Полонский в 
иллюстрациях художников 
XIX – XXI вв.». Заинтересова-
ли ребят выставка «И лира, 
и кисть: Яков Полонский – 
художник», литературная 
встреча «Рязанское детство 
Полонского», викторина «Я 
родился в Рязани»… А сегод-
ня мы увидели интересный, 
содержательный, достойно 
иллюстрированный сборник 
«Детское прочтение…». 

Поздравить кораблинцев 
и вручить им сертификаты, 
благодарности и книги при-
ехали автор проекта и соста-
витель сборника Вера Буков-
ская, Людмила Анатольевна 
Демидкина и член проектной 
команды Ирина Пиманова.

Юрий Харин,
Кораблинский район
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рям, женам нужно набрать-
ся сил и постоянно помнить, 
что их мужья, сыновья – это 
и есть святое русское воинс-
тво, которое сейчас спасает 
страну».

Олеся Шигина рассказа-
ла, что теперь она готовится 
к съемкам нового докумен-
тального фильма – о кадро-
вых военных Российской ар-
мии, выполняющих боевые 
задачи на освобождаемых 
территориях. Первое зна-
комство с будущими героями 
ленты уже состоялось. «Эти 
съемки намного сложнее, – 
сказала режиссер. – Мне при-
шлось преодолевать барьер 
недоверия, но я испытания 
прошла. Сразу отметила для 
себя, что нахожусь среди на-
стоящих профессионалов, 
сочетающих в себе высокий 
интеллект, классную воен-
ную подготовку, высокую ду-
ховность и необыкновенную 
выносливость».

…Возле разрушенных до-
мов свисают гроздья пере-
зрелого винограда. Ягоды в 
солнечных лучах почти про-
зрачные, как будто на гир-
ляндах включили празднич-
ные огоньки. В зоне боевых 
действий нет выходных – 
один длинный, нескончае-
мый день.

Димитрий Соколов

НАША  
ГАЗЕТА  
В ИНТЕРНЕТЕ

ДОСТОВЕРНАя
ИНФОРмАцИя
+
ВСЕ РЕГИОНАЛьНыЕ  

ДОкУмЕНТы

«Я поехала в зону боевых 
действий на своей машине, 
без экипировки, взяв только 
видеокамеру, и наши воины 
взяли меня под опеку, снаб-
дили всем необходимым. У 
меня было ощущение, что я 
попала в большую дружную 
семью, – рассказала Олеся 
Николаевна. – Я встретила 
людей невероятной отваги, 
сознающих, что они защи-
щают Россию и с верой идут 
в бой. Ну а мой фронт сейчас 
– информационный. Я учусь, 
пытаюсь понять, как мы 
должны транслировать эту 
правду. Это совершенно но-
вая для нас реальность – по-
мощь матерям, женам, они 
не должны чувствовать себя 
оставленными. Страшно, 
когда эту сферу захватывают 
псевдопатриоты и начинают 
раскручивать историю сов-
сем в другую сторону.  В на-
шем Комитете семей воинов 
Отечества состоят только те, 
чьи родственники участвуют 
в спецоперации, и они могут 
говорить о происходящем 
трезво. Женщинам, мате-
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